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最高人民检察院近日通报，
多地发现一些不法分子专盯不满
14 周岁的未成年追星族，在 QQ
群发布“明星感谢粉丝”“网红生
日回馈”等消息，诱骗未成年人利
用父母手机扫码转账，实施诈骗。

近年来，随着手机和电脑使
用的低龄化，不满 14 周岁的未成
年人进行网络游戏、网课、网络购
物等时间长、频率高，加之其心智
发育尚未成熟、缺乏社会经验、防
骗意识薄弱，这也让不法分子瞄
准了这类人群。建“鱼塘”、放“诱
饵”、收网……犯罪链条环环相扣
——不满 14 岁追星族易成精准诈
骗新目标，让整个社会担忧。如何
让不满 14 周岁的未成年人在纷繁
复杂的社会中安全、健康、快乐的
成长，这是个不容回避的问题。

欣慰的是，有的地方检察机
关专门联合教育部门在全市中小
学校、职业学校开展网络问卷调
查，了解家长对孩子使用网络情
况的监护、教育情况。针对调查反
映的突出问题，司法机关开展“菜
单式”法治教育，分析网络诈骗的
套路、拆解套路。通过以案普法，
告诫广大青少年理性追星。

笔者认为要想治理未成年追
星族成诈骗新目标泛滥猖獗，须
从多方面全面精准发力。在执法
层面，公检法等执法部门须不断
加强相应执法力度，强化精准执
法；在立法层面，要进一步考虑提
高严厉惩戒和打击力度。同时，还
需要通过学校教育、家庭教育、社
会教育协同发力，让未成年人有
较强的法治观念和一定的法治思
维，注意保管手机及支付密码，防
止财产遭受损失。
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过期药品莫“一扔了之”
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■邵爱霖

“我家孩子刚读小学，就有 4
个 家 长 群 ，一 天 多 达 50 多 条 信
息，都有老师不同的通知，有的都
要及时处理，影响了我们家长的
正常工作生活，若有延误，还要私
聊。”近日，有一学生家长向笔者
抱怨道。

当下随着手机普及，几乎人
人都用微信，老师建立家长群，方
便老师和家长之间随时便捷交流
沟通，及时了解学生在家里和学
校学习、成长状态及表现情况。

但是如果家长群使用不当，
就会给家长增负。据了解，有的
班级群类繁多，有班级群、专项
学习群、学科群、小组群、课后服
务群等等。每天诸如上学要求、
学校事务通知、作业布置与完成
情况通报、打印资料、学习情况
通报以及签收接龙等信息五花
八门。接到信息，上班的家长都
要放下手头工作，腾出时间精力

处理这些信 息 ，紧 急 信 息 还 需
要 家 长 及 时 回 复 ，家 长 们 有 时
都 应 付 不 过 来 ，直 言“ 受 不 了 ”

“负担重”。
因此，笔者认为，借助家长群

延伸“家校合育”的初衷是好的，
但凡事都要有个度，家长群也不
例外，要划清老师和家长的责任
义务。有些该由老师直接交代学
生独立执行的事情，就不要通过
家长群转嫁给家长，减少群类数，
减少发送无关紧要的信息，为家
长减负的同时也是为老师减负，
真正使家长群能搭建起名副其
实、规范有效的“家校合育”沟通
桥梁。正如青岛大学副教授孙更
新认为，“‘家校合育’最主要的是
如何实现 1+1>2 的教育效应，双
方应该在平等、尊重的原则下共
同协商、各司其职。学校和老师要
承担起学生学业教育的主要责
任，而家庭主要瞄准学生的品格
修养和精神成长，如此才能形成
强大的教育合力。”

要为要为家长群家长群家长家长减负减负

11月 28日下午，记者在九龙江西溪战备大桥段看到，两位市民在一处设有
“禁止游泳”警示牌的区域里游泳。在非安全游泳区游泳存在一定的安全隐患，
请各位市民遵守相关规定，珍爱生命。同时，记者也呼吁有关部门应加强管理，

时刻绷紧安全之弦，杜绝溺水事件的发生。 ■本报记者 黄子君 摄影报道
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随着“光盘行动”等各项制止餐饮浪
费工作的推进，“舌尖上的浪费”现象有
所 改 观 。记 者 在 北 京 走 访 多 家 连 锁 餐 饮
企业，发现“小份菜”“一人食套餐”受到
消 费 者 欢 迎 ，“ 光 盘 ”“ 打 包 ”成 为 新 风
尚 ，“ 厉 行 节 约 、反 对 浪 费 ”的 消 费 理 念
渐入人心。

（11月 28日《经济日报》）
俗话说，“民以食为天，食以俭养德”。

时下，越来越多的消费者认可小份菜，越
来越多的商户加入售卖小份菜的行列，这
是个可喜现象。小份菜的推出，有利于理
性消费、节约消费理念的形成，有利于把
节约进行到底。

小份菜的推出，能给消费者带来更丰
富的体验，自然受到了堂食和外卖顾客的
欢迎。有顾客表示，“煎饺和烤鸭包如果单
点整份，我一个人吃不完。‘女神套餐’26
元，包括一个煎饺、一个烤鸭包和一份美
龄 粥 ，差 不 多 的 价 格 我 能 吃 到 3 种 菜 。”
菜 品 搭 配 很 合 适 ，分 量 刚 好 ，一 点 不 浪
费，消费者对此自然很是欢迎。

对于商家来说，小份菜的推出，也能
促进营收增长。在没有这种营销举措的时
候，消费者只能以主食为主，或者是点一
两个菜，现在有了更丰富的选择，消费者
会花更多的钱。有餐饮经营者表示，“我们
有道菜叫竹林鸡，大份平时一个月卖 1000
多份，后来推出半只鸡的小份装，一个月
卖了 3000 多份。”美团数据显示，在堂食
商户中，提供小份菜的商户数及小份菜菜
品数量同比增长均超过 50%；外卖方面，
在美团平台上线小份菜的商户数较去年
同期增加近 40%，线上总销量较去年同比
增长超过 56%。

小份菜虽小，却诠释了节
约 粮 食 、反 对 浪 费 的 大 道 理 。

“不踩坑、不浪费、得实惠”，有
助于理性消费、节约消费理念
形成的小份菜，应该成为更多
商户和消费者的选择。
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让慈善成为一种生活方式让慈善成为一种生活方式

■黎 斌 文/图

图为药师在指导市民合理用药

“禁止游泳”不能无视

近年来，通过多次专项整治行
动，弹窗广告有所收敛，一些知名
APP减少开屏广告次数或展示时
间，甚至完全取消，做到APP秒开。
不过，依然有一些 APP“弹弹弹”，
弹窗广告虽然有关闭按钮，但关闭
困难。特别是部分弹窗广告仍然存
在赌博、暴力等违法信息，成为增
加安全风险、严重影响青少年身心
健康的网络“毒窗”。

不可否认，大部分消费者深

受弹窗广告困扰。弹窗广告存在
内容以及形式等多种问题，主要
表现在：弹窗广告没有关闭按钮
或按钮不醒目，不能一键关闭；
弹窗广告弹出频率高，一次性弹
出广告数量多，且占网页尺寸过
大；软件安装时未经提示，强制
捆绑安装其他软件；软件安装时
默认勾选安装其他软件，且存在
弹窗广告。对此，问卷调查结果
显示，有 58%的消费者表示经常
遇 到 购 物 广 告 ，其 次 是 游 戏 广
告、影视广告。

事实上，弹窗广告属于《广
告法》第 44 条规定的互联网广告
范畴，在使用互联网服务时，广
告页面自动弹出，应该标有显著
标识，确保可一键关闭。不能强

制用户观看弹窗广告。至于一些
低俗弹窗广告，既是扰民广告，
更是违法广告。可见，不管是购
买弹窗广告服务的商户，还是提
供恶意弹窗广告服务的平台、传
播低俗弹窗广告的软件，均违反

《广告法》的相关规定，必须共同
承担违法责任。

治理弹窗广告，还须打“组
合拳”。首先，规范和治理任性弹
窗广告，应成为网络平台一项法

定义务，以此遏制平台的利益冲
动，切断蛰伏在弹窗广告之上的
利益链。同时，应制订信息产业
经营和服务行业标准，明确网络
平台的服务项目和服务质量，尤
其是要明确技术标准，确保用户
不被任性弹窗广告骚扰。再者，
用户要增强维权意识，发现违规
弹窗广告信息，应及时向有关部
门举报，不能一删了之。此外，相
关部门应明确监管责任，加大执
法力度，强化精准执法，提高违
法成本，提高行政法规对恶意弹
窗广告的处罚力度。

治理弹窗广告须打“组合拳”
■汪昌莲
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“顺其自然”再捐款 105万元，这
是 23 年来他（或她）用虚拟的地址、
虚拟的名字捐给宁波慈善总会金额
最多的一次。根据其意愿，款项主要
用于助学、助教等教育方面。“顺其
自然”为了不透露真实身份，费尽心
思 ，曾 留 言 称“ 坏 事 不 做 ，好 事 不
说”，其故意将每张汇款单上的金额
控制在 1万元以下，就是为了“规避”
署真名的要求。

（11月24日《北京青年报》）
从 1999 年开始，“顺其自然”就

成了宁波的“焦点人物”。对很多人
来说，“顺其自然”是既熟悉又陌生
的名字，熟悉是因为 23 年来不间断
向宁波市慈善总会捐款，累计捐款
金额已达 1363 万元，其事迹也被媒
体反复报道；说陌生则是因为这 23
年来，始终没有人见过其庐山真面
目，甚至不知道“顺其自然”是一个
人还是一个群体。

正如不少网友纷纷猜测他（她）
的身份，有人说从字迹看是一名女
性，有人称也许是一个组织。网友认

为，数十年如一日的善行，虽然不想
被打扰，但真的很想知道到底是谁。
据介绍，多年前宁波市慈善总会也
曾公开发起过寻找“顺其自然”的活
动，但并没有结果。其实，凭借现在
发达的技术手段，想找到“顺其自
然”并非难事。但其“规避”署真名等
做法，已经充分表明“顺其自然”不
愿现身。“把钱用好就是对他（她）最
好的尊重”。

无论留名或不留名，“顺其自
然”的善行都一样崇高可敬，与其刻
意寻找，有违其行善初衷，不如见贤
思齐，学习他（她）的慈善文化，把施
恩不图报的美德传递给更多人。实
际上，在“顺其自然”的感召下，各地
匿名捐赠的爱心人士越来越多。温州
有个“兰小草”，每年雷打不动捐款 2
万元，隐姓埋名捐了 15年，直到其因
病去世，身份才被揭开；青岛有个“微
尘”，数次大额捐款不留名，后扩散成
一个爱心群体；嘉兴海盐县有个“金粟
缘人”，连续 7年在寒冬将“温暖”如期
送达，整整捐赠了 700万元，却从来没
露过面……他们都像“顺其自然”一
样，用低调而纯粹的爱演绎着新时代
乐善好施的人间真情。

慈善事业的发展，离不开慈善
文化的弘扬。慈善的本质是一种割

舍不断的人间真情，慈善的原则乃
是基于这种真情爱意的自觉自愿。

“兰小草”生前告诫家人“左手做好事
也不能让右手知道”。“顺其自然”留
言称“坏事不做，好事不说”。这也是
一种慈善文化。行善留不留名，是当
事人的选择，但善行需要宣传、需要
弘扬。“顺其自然”的事迹反复被媒体
报道，就是让慈善文化更加深入人
心，让更多人加入到慈善队伍中来。

鲁迅先生曾说：“无穷的远方，
无数的人们，都和我有关。”慈善不
是富人的专利，也不是做给别人看
的，而是发自内心的道德自觉；慈善
不仅在于大灾之时捐款捐物，更在
于日常中的善心善举。慈善应当成
为一种生活方式。人人献出一点爱，
积小善为大善，社会就会变得越来
越温暖，我们的生活也必定会充满
明亮的色彩。

■付 彪 文 杨 靖 画

民 声 焦 点民 声 焦 点
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现如今，每个家庭基本上都会备
上一些常用药。家庭成员有个头疼脑
热、肚子痛等症状，想用药时都能立即
使用。但药品和食品一样也有保质期，
一旦过期，如何处理成了不少市民的
难题。

近 日 ，市 民 黄 女 士 向 笔 者 询 问
对 于 过 期 药 品 的 处 理 方 法 。“ 除 了
扔 进 垃 圾 桶 ，还 有 没 有 其 他 的 处 理
方式呢？”对此，笔者进行了采访。

多数家庭多数家庭
备有常用药备有常用药

采访中，大部分市民表示家中有设
置药物箱的习惯，用来存放一些常用
药，并把药物存放在阴凉、避光处。针对
过期药品如何处理的问题，笔者调查发
现，过期药品要么处理不当，要么不知
如何处理，成了市民关心的两大问题。

“我们家的药箱里，常年备有常用
的一些口服药，又有跌打擦伤的外用
药，但往往一 年 到 头 也 难 得 用 上 几
次 。有 些 药 品 过 期了不知道怎么处
理，就继续放在药箱底。”上班族林女
士表示。

李先生家有老人、小孩，他说：“家

里经常备有退烧药、小儿感冒药，还有些
简单的外伤处理药品，以便不时之需。我
父亲血压高，降血压药更是常年备着。”

市民经常忘记市民经常忘记
清理医药箱清理医药箱

据了解，过期药品处理不当不仅
会威胁身体健康，更有甚者，容易被不
法分子以低价的方式收购，再将其二
次加工处理后销往农村等偏远地区，
造成无法估量的后果。倘若随意丢弃
过期药品，其中的有毒物质被分解释
放到土壤或水源中，可能对空气、水
源、土壤造成不同程度的污染。正是基
于此，家庭过期药品已被明确列入《国
家危险废物名录》，需要采取医疗用品
的专业销毁方式进行无害化销毁。

近 年 的 一 项 调 查 显 示 ，我 国 约
80%以上家庭没有定期清理药品的习
惯，七成人家中都有过期药品。

市民许女士最近感冒了，打开药
箱时才发现，不少药品即将过期，还有
的甚至已经过期一年多了。“有一些常
用消炎药外包装扔了，也不清楚生产
日期和保质期，也不敢再用了。”许女
士表示。叶先生表示，他也是一两年才
会想起整理家庭药箱，“清理出来的过
期药品，我一般是用一个专门的垃圾
袋装起来，然后扔进小区楼下垃圾屋
的‘有害垃圾’处。”

科学合理备药科学合理备药
才是关键才是关键

药品过期了怎么办？医生建议，如
果药店可以回收过期药品，居民可以
把过期药品送到回收点，由他们统一
处理最为妥当。若找不到回收点只能
自行处理时，最好先将包装盒撕毁，把
药品抠出、适当包好，投入不可回收的
垃圾箱中，防止被不法分子乱用。

第 909 医院药剂科主管药师李小
玲建议市民，科学合理备药才能从源
头上减少过期药品的产生，也能避免
浪费和由此带来的危害。如今医院、药
店和网络购药都十分便利，普通家庭
和慢性病患者都应该改变“囤”药习
惯，少量多次地购买才是正确的选择。
家庭药箱没必要储存太多药品，只需
准备少量药品，如酒精、碘伏、体温计、
创可贴、消毒棉签、医用纱布等。家有
儿童，备点常用的感冒、咳嗽、消化功
能紊乱、外伤应急药即可。

此外，要定期清理家庭药箱，别把
过期药品留在身边。有不少人认为药
品过期一两天没有关系，依然可以使
用；还有人觉得中成药不用在乎有效
期的要求，越久效果越佳。但李药师提
醒市民，切勿使用过期药品，她指出，
按照我国《药品管理法》规定，过期药
品应按劣药处理，禁止流通和使用。


